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1. OBJET 
Par arrêté municipal en date du 20 juin 2023, le Maire de Châtel-Guyon a eu l'honneur d'informer les 

habitants que, conformément à l'article L.123-19 du Code de l'Environnement, il est procédé à une 

participation du public par voie électronique, du 05 juillet 2023 au 10 septembre 2023 inclus, sur le permis 

d’aménager n° PA 063 103 23 R0002 déposé par la SARL SN Pons, consistant en l’aménagement d’un parc 

de loisirs avec bâtiments d’accueil et cabanes perchées. 

 

 

2. CONTEXTE 
Le projet porté par la SARL SN Pons nécessite la délivrance d’un permis d’aménager dont l’autorité relève du 

Maire de Châtel-Guyon, dument habilité par le Conseil municipal du 3 octobre 2023. La demande de permis 

d’aménager a été déposée le 31 janvier 2023. 

 

Préalablement à ce dépôt, le projet a fait l’objet d’une analyse au cas par cas, ayant abouti à une soumission 

à évaluation environnementale.  

Le projet porté par la SARL SN Pons a ainsi fait l’objet d’une évaluation environnementale qui fait partie des 

pièces jointes à la demande d’autorisation. 

À la suite de l’avis rendu par l’autorité environnementale (Avis délibéré de la MRAE du 24 février 2023 - 

2023-ARA-AP-1498), la SARL SN Pons a rédigé un mémoire en réponse et l’ensemble des pièces a fait l’objet 

d’une participation du public par voie électronique. 

 

Le projet d’aménagement d'un parc de loisirs avec bâtiment d'accueil et cabanes se situant sur un espace 

boisé (forêt communale), il est également soumis à autorisation de défrichement conformément à 

l’instruction technique du ministère de l’agriculture et de l’alimentation du 29 août 2017 (DGPE/SDFCB/2017-

712) – chapitre 1.2 4°. Cette demande a été déposée le 3 mai 2023. 

 

Aussi, dans le cas de projets non soumis à enquête publique mais ayant une incidence sur l’environnement, 

la participation par voie électronique est un des outils d’implication du public aux décisions en phase "aval" 

des projets. En application du 1° du I de l'article L. 123-2 du Code de l’Environnement, une procédure de 

participation du public par voie électronique est prescrite sur le projet du permis d’aménager PA n° 063 103 

23 R0002, le 20 juin 2023. 

 

 

3. PIECES CONSTITUTIVES DU DOSSIER DE 

CONSULTATION 
Le dossier mis à disposition comprenait l’ensemble des pièces composant la demande de permis 

d’aménager : 

- Formulaire Cerfa n°13409*10 de demande de permis d’aménager, signé du 31 janvier 2023 ; 

- PA 1 - Plan de situation du terrain ; 

- PA 2 - Notice décrivant le terrain et le projet d’aménagement prévu ; 

- PA 3 – Description de l’état actuel du terrain à aménager et ses abords ; 

- PA 4 – Plan de composition d’ensemble du projet ; 
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- PA 18 - Plan de masse Accueil et Cabane ; 

- PA 19 – Plan Elévation des façades Accueil et Cabanes ; 

- PA 20 – Plan Coupe et Volumétrie - Insertion Accueil et Cabanes ; 

- Etude écologique sur le futur site d’implantation du Parc Ecureuil datée d’octobre 2022 ; 

- L’Avis délibéré de la mission régionale d’autorité environnementale sur la nouvelle implantation du par 

acrobatique en hauteur du Parc Ecureuil du 24 avril 2023 ; 

- Le mémoire en réponse à l’avis délibéré n°2023-ARA-AP-1498 de la MRAe ; 

- Le résumé non technique de l’étude écologique sur le futur site d’implantation du Parc Ecureuil de mai 

2023 ; 

- Le courrier de la Direction Départementale des Territoires du 2 mars 2023, portant sur le dossier de 

permis d’aménager PA n° 063 103 23 R0002 ; 

- Le courrier de RLV et de la SEMERAP du 17 avril 2023, portant sur l’avis de conformité du projet 

d’installation d’assainissement autonome ; 

- L’avis technique de l’expert forestier, Monsieur Alain Valette, du 2 mai 2023 portant sur ses observations 

effectuées sur la parcelle du futur site d’implantation du Parc Ecureuil ; 

- La dernière page du CERFA de demande d’autorisation de défrichement, signée du 3 mai 2023 ; 

- L’attestation de la ville de Châtel-Guyon du 9 mai 2023, portant sur la capacité de stationnement et 

l’usage mixte de la route forestière menant au « parcours de santé ». 

 

D’après les statistiques fournies par l’hébergeur du site de la ville de Châtel-Guyon, on dénombre au total 

397 connexions sur la page d’actualité consacrée au projet d’aménagement d'un parc de loisirs avec 

bâtiment d'accueil et cabanes, portée par la société SN Pons. 

 

 

4. RAPPEL DES MODALITES DE CONSULTATION 

DU PUBLIC 
La PPVE est ouverte et organisée par l’autorité compétente pour prendre la décision d’autorisation du projet 

ou d’approbation du plan ou programme. 

La durée de la PPVE est de 30 jours minimum, sans possibilité d’y déroger, et n’a pas de durée maximale. Ce 

délai de 30 jours est incompressible. 

 

Ici, cette participation du public est organisée par la ville de Châtel-Guyon, selon les dispositions de l'article 

L123-19 du Code de l'Environnement, du 5 juillet 2023 au 10 septembre 2023. 

Un exemplaire complet du dossier de consultation est mis à disposition du public : 

- sur le site internet de la mairie de Châtel-Guyon : https://www.chatel-guyon.fr/; 

- en version papier en mairie de Châtel-Guyon : 10 rue Hôtel de ville 63 140 Châtel-Guyon, aux heures et 

jours habituels d'ouverture. 

Les observations ou questions du public peuvent être adressées uniquement par voie électronique, via 

l’adresse mail participationdupublic@chatel-guyon.fr. 

 

 

https://www.chatel-guyon.fr/
mailto:participationdupublic@chatel-guyon.fr


 

5 

 

5. ISSUE DE LA PARTICIPATION DU PUBLIC PAR 

VOIE ELECTRONIQUE 
C’est le service Urbanisme de la ville de Châtel-Guyon qui a la charge de rédiger le rapport de synthèse des 

observations et propositions de la PPVE.  

Le public pourra consulter, au plus tard à la date du 19 octobre 2023 et pendant une durée minimale de trois 

mois, la présente synthèse ainsi que, l’arrêté de décision du Maire sur la demande de permis d’aménager, sur 

le site internet de la ville de Châtel-Guyon : https://www.chatel-guyon.fr/ (art L.123-19 code environnement). 

Ces mêmes documents seront adressés à la SARL SN Pons. 

 

 

6. RESTITUTION DE LA SYNTHESE DES 

OBSERVATIONS 

6.1. Analyse quantitative 
Au cours de la procédure de participation du public par voie électronique (PPVE) préalable à la délivrance 

du permis d’aménager sur le projet porté par la SARL SN Pons, 264 observations ont été portées par le 

public sur le registre électronique. L’annexe 1 précise l’avis de chaque observation sur le projet 

d’aménagement d'un parc de loisirs avec bâtiment d'accueil et cabanes. 

 

Observations 

favorables au projet 

Observations 

favorables mais avec 

réserves 

Demande 

d’informations ou 

sans avis 

Observations 

opposées au 

projet 

Total du nombre 

d’observations 

166 9 6 83 264 

 

Afin de permettre l’analyse des observations, elles ont été regroupées selon 4 thèmes ; une même 

observation pouvant aborder différents thèmes.  

 

Le diagramme ci-après présente la répartition par thème, des observations argumentées recueillies sur le 

registre électronique. 

https://www.chatel-guyon.fr/
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Analyse des observations argumentées par thème 

 

6.2. Les contributeurs  
Les contributeurs sont très majoritairement des particuliers. On note aussi, la contribution d’une association : 

l’association défense et découverte de l’environnement et du patrimoine (ADEP) (observation n° 239).  

 

Par ailleurs et en parallèle de la procédure PPVE, l’association ADEP ainsi que le pétitionnaire la SARL SN 

Pons, se sont organisés individuellement et indépendamment de la collectivité, pour diffuser auprès du 

public des coupons réponses portant avis (pour ou contre) sur le projet du permis d’aménager. 

Le tableau ci-dessous présente le retour chiffré de ces initiatives. Ce décompte a été réalisé à partir des 

« coupons ADEP » rapportés en mairie par les auteurs d’avis et à partir des « coupons Parc Ecureuil » 

déposés en mairie par le porteur de projet.   

 

Nb de coupon réponse qui 

soutienne projet 

Nb de coupon réponse qui 

conteste le projet 

Total du nombre de coupon 

réponse 

89 38 127 

 

6.3. Analyse des observations 
Chacune des observations a été analysée pour proposer une grille de lecture qui recouvre, le plus 

fidèlement possible, les préoccupations exprimées par le public lors de la PPVE. En effet, cette synthèse ne 

prétend pas à l’exhaustivité mais se veut néanmoins complète et représentative, sur le fond et dans 

l’expression, du dialogue qui aura été engagé entre le porteur de projet et le public au travers de la 

procédure de participation.  

À partir de ce travail d’analyse, 4 thèmes se dégagent et recouvrent la plupart des observations, des 

préoccupations et des questionnements exprimés par le public.  

 

Le registre électronique est consultable en annexe 2. Les pièces jointes de certaines observations sont 

consultables en annexe 3. 
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Il convient toutefois de souligner que de nombreuses observations ne portent pas spécifiquement sur le 

permis d’aménager mais se rapportent à des éléments généraux, relevant parfois de la convention 

d’occupation de terrain signée entre la ville de Châtel-Guyon, le Parc Ecureuil et l’Office National des Forêts. 

C’est notamment le cas pour ce qui a trait au devenir du site occupé actuellement ou encore du rôle 

économique que joue la société SN Pons dans l’attractivité de la commune. De plus, quantité d’observations 

abordent des thèmes qui ne relèvent pas directement de la responsabilité du porteur de projet, par exemple 

les questions de l’entretien des chemins de randonnées, des risques incendie, du stationnement, etc. Ainsi 

l’analyse des observations a été établie de façon à distinguer, pour chaque thème, les contributions relatives 

au permis d’aménager (PA), faisant l’objet de la présente procédure de participation du public par voie 

électronique (PPVE), des observations plus générales ou n’entrant pas dans le périmètre d’action du porteur 

de projet. 

 

Aussi, il a été demandé au porteur de projet de s’exprimer sur l’ensemble des sujets abordés par les 

contributeurs. Les réponses apportées par la ville de Châtel-Guyon (en bleu) et la Société SN Pons (en violet) 

sont indiquées dans le rapport. 

 

Les 4 thèmes identifiés sont les suivants :  

Thème 1 : Procédures administratives préalables à 

l’autorisation 

Thème 3 : Sentiment de privation d’un bien 

commun 

Thème 2 : Protection environnementale et insertion 

paysagère 

Thème 4 : Pression touristique/Attractivité du 

territoire  

 

 

6.3.1 Thème 1 : Procédures administratives préalables à l’autorisation  
Le thème 1, relatif aux procédures administratives préalables à l’autorisation, a recueilli 29 observations.  

 

A/ Observations liées au dossier du permis d’aménager et à la procédure PPVE 

Plusieurs contributions mettent en cause l’organisation de la PPVE, en contestant notamment la complétude 

et le téléchargement de certaines pièces du dossier, la période retenue ou le format électronique retenu par 

la PPVE.  

Par exemple, des participants ont manifesté leur mécontentement sur le choix de cette procédure de 

consultation du public, jugeant la PPVE insuffisante et qualifiant celle-ci de « consultation fictive », « 

une manœuvre de communication destinée à endormir l’électeur, autrement dit « un piège à c … ». » 

(Obs. 23, 252, …) 

  

Quelques participants ont fait remarquer leurs difficultés à télécharger certaines pièces du dossier, 

comme la pièce PA04 et ont noté l’absence de pièces PA 19, la PA 20 et les pages 1/3 et 2/3 du 

formulaire de demande de défrichement. Il est aussi fait remarquer l’absence d’un glossaire des sigles 

et acronymes dans le résumé non technique, qui aurait grandement facilité sa compréhension. (Obs. 

56, 93, 123, 248, 249, …) 

 

Un participant de la PPVE déclare : « je trouve très regrettable que la consultation des habitants de 

Châtelguyon se déroule durant les vacances scolaires d’été. Période peu propice à une consultation 
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loyale des habitants qui sont absents durant cette période. ». Et, trouve : « Dommage que les panneaux 

d’affichage officiel n’ont pas été mis à jour suite à l’augmentation de la période de consultation 

notamment celui du parcours de santé. [… ] » (Obs. 172)  

 

D’autres estiment que les pièces du dossier manquent de précisions et d’éléments.  

Par exemple, un participant s’interroge sur le contenu de l’avis technique forestier « Avis technique, 

signé le 2/05/2023, par M. Alain Valette expert forestier dont le cabinet est sis à Montpellier. Pourquoi 

un expert de Montpellier à 350 km de chez nous alors que l’écologie pousse tout un chacun à 

consommer local pour minimiser le bilan carbone ? Les experts régionaux ne sont-ils pas compétents ? 

Cet avis technique indique que « Le site actuel présente des sols pentus, rocheux, sur des sols très 

filtrants. Chaque année, plusieurs résineux y meurent, victimes des parasites qui les ont attaqués du fait 

de leur faiblesse et de l’absence de réserve en eau des sols ». Pourquoi avoir accepté ce site lors de 

l’installation du Parc ? Cet avis est insuffisamment documenté alors qu’en trois lignes, il condamne le 

site actuel. Combien d’arbres existent sur la surface occupée par le Parc ? 

Combien de résineux ? Combien de feuillus ? Combien sont des supports des parcours ? Combien sont 

inutilisables ? Les arbres ne supportant pas de plateformes sont-ils aussi attaqués ? Ces réponses sont 

indispensables avant d’affirmer que le site actuel n’est plus exploitable. » (Obs. 215) 

 

 D’autres participants trouvent que l’évaluation environnementale est incomplète et qu’elle minimise l’impact 

du projet d’aménagement d'un parc de loisirs avec bâtiment d'accueil et cabanes. (Obs. 160, 213, 215, 249, 

252, …) 

« Je pense que l’étude de faisabilité de ce projet minimise : L’impact sur l’environnement, N’anticipe pas 

l’évolution future du climat, Les nuisances. » 

 

« Enfin ce projet est actuellement rejeté par la MRAE en raison de plusieurs lacunes sur l’étude d’impact 

qui s’avère très insuffisante et doit être revue en particulier quant aux périodes où elle a été effectuée. » 

 

« Le dossier ne présente pas d’étude prospective de la capacité des arbres du site retenu (chênaies 

acidiphiles) à se maintenir en bon état dans le temps alors que les sécheresses à répétition sont 

suspectées avoir fragilisé les arbres du parc actuel et favorisé leur attaque par les scolytes. »  

 

« La demande d’examen est bourrée d’inexactitudes voire de fausses informations (des logements, des 

clients mais pas d’évacuation de déchets ?) Quid des chauves-souris et des filets prévus pour que les 

clients s’amusent. Quid du Pic noir et de la préservation de son habitat naturel. Enfin, l’avis de l’ONF ne 

nous a pas été communiqué, pour quelle raison ? » 

 

Par ailleurs, certains participants s’étonnent de ne pas retrouver dans les pièces du dossier l’avis de l’Office 

National des Forêts (ONF). (Obs. 105, 215, 167, 222, 223, 252, …) 

« Veuillez noter mon opposition au déménagement du Parc Écureuil dans la forêt de Chatel 

Guyon tant que ne seront pas publiés les rapports de l’ONF et des institutions publiques 

environnementales (DREAL/MRAE) dans les pièces du projet présentées sur le site de la mairie. » 

 

« L’étude faite et présentée sur le site internet, bien que très fournie, s’appuie souvent sur des 

impressions, sans chiffres vérifiés et appuyés sur des faits. Et, il y manque des pièces indispensables : 

- L’avis de l’ONF, gestionnaire de cette forêt. Pourquoi ce manque ? 
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- Une étude précise sur le risque d’incendie. » 

 

« La zone actuelle est déjà largement impactée par l’installation du parc Ecureuil, pourquoi aller en 

abimer une autre qui se retrouvera dans le même état dans quelques années, alors que l’avis de l’ONF 

n’est pas pris en compte dans cette étude. » 

 

Encore, d’autres contributions questionnent l’aménagement de l’espace de stationnement sur le site du 

parcours de santé et sa capacité à accueillir le flux de visiteurs et véhicules. (Obs. 172) 

« Je ne vois pas comment faire cohabiter sur ce lieu les visiteurs du parc écureuil et les usagers du 

parcours de santé notamment avec le nombre de voitures : 

- Parc écureuil : 80 à 130 voitures au moins en 100 en moyenne, 

- Parcours de santé : 5 à 30 voitures au moins 10 en moyenne 

Sans qu’il n’y ait un accrochage ou un accident ou un incident. 

Il est impossible de garer autant de véhicules sur une piste actuelle où il est déjà difficile de se croiser. » 

 

En revanche, d’autres contributions félicitent la mise en œuvre de cette procédure de participation du public 

par voie électronique, la complétude du dossier et manifeste leur intérêt pour la bonne réalisation de ce 

projet. (Obs. 41, 91, 103, 107, 115, 132, 184, 189, …) 

« Tout d’abord merci pour avoir mis à disposition tous ces documents très complets. Je suis plutôt 

favorable pour la sauvegarde du parc écureuil car il amène une activité pour nos enfants, pour les 

familles, pour les anniversaires etc. Il est toutefois important de préserver la nature. Le déménagement 

vers le parcours de santé semble une bonne idée. Je pense que vous sollicitez tous les organismes 

nécessaires et il sera important de suivre leurs conseils. […] Si le parc écureuil déménage ce serait bien 

d’inviter les habitants de Châtel-Guyon à une inauguration pour comprendre tout ce que vous aurez 

mis en place pour préserver le nouveau site et la cohabitation entre les générations qui profiteront de la 

forêt. » 

 

« Ayant pris connaissance du « Projet de déménagement du Parc Ecureuil » exposé de manière 

détaillée et pertinente par l’équipe du Parc Ecureuil à la suite d’une étude sérieuse menée en 

concertation avec la Ville de Châtel -Guyon d’une part ; des arguments outranciers et peu crédibles 

développés par le collectif « Nous irons tous au bois » auxquels s’associe (à quel titre ?)  L’ADEP (32 

Allée du Bois -Châtel-Guyon), qui ose en outre solliciter des dons pour financer ses démarches d’autre 

part, étant observé que ces dernières sont constitutives de manœuvres dilatoires qui ne sauraient être 

retenues en l’état par la justice administrative. J’apporte donc par la présente et en toute connaissance 

de cause mon soutien total au « projet de déménagement du Parc Ecureuil à Chatel-Guyon. » 

 

« Après lecture des détails du projet et de l'étude d'impact écologique et environnementale, il me 

semble que cette nouvelle implantation du Parc Ecureuil est tout à fait respectueuse de l'environnement 

et ne perturbera aucunement l'utilisation du parcours de santé. Et il me semblerait particulièrement 

dommage, pour les habitants des environs (comme moi et ma famille), mais aussi je pense pour la ville 

de Châtelguyon, que le Parc Ecureuil et l'activité associée disparaissent ou partent vers une localité peut 

être éloignée. »  
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« Je fais confiance à la Mairie ainsi qu'à sa description du projet de déménagement du Parc Ecureuil, 

auquel je suis donc favorable. Il faudrait même en profiter pour réaménager les parcours de 

promenade et Capucine. » 

 

« Le   projet de déménagement du Parc Ecureuil tel qu’il est proposé repose sur une étude sérieuse 

reconnue par les organisations publiques qui sont respectueuse des valeurs humaines, 

environnementales, touristique, économiques.  

Je ne comprends pas l’acharnement de certains à s’opposer à celui-ci compte tenu des garanties de la 

charte proposée par le projet. (Voir sur le site). Celui-ci est implanté depuis plus de 20 ans sur la 

commune avec les remontées que l’on lui reconnait. 

L’aménagement du parc sur le nouveau site de forêt de feuillus résistant à l’attaque de scolytes face aux 

résineux permettant en libre accès, aux adultes, scolaires, associations, sportif d’être en contact avec la 

nature sur un site préservé entretenu par du personnel qualifié. » 

 

« Au vu des documents mis à disposition et moyennant le respect du libre accès aux différents chemins 

de randonnée et du caractère démontable des infrastructures, je ne peux qu’encourager ce transfert qui 

permettra de conserver une attractivité touristique à la ville de Châtel-Guyon. » 

 

« Après lecture des différents éléments, je trouve que ce projet va permettre à tous de continuer à 

profiter de cette super activité en toute sécurité mais surtout en respectant l’environnement, sans privé 

les personnes qui souhaitent profiter du parcours santé. Bref ce projet est respectueux de 

l’environnement, des usagers "extérieur" et de la sécurité de chacun. » 

 

 

B/ Observations liées au déménagement du Parc Ecureuil 

Le projet d’aménagement d'un parc de loisirs avec bâtiment d'accueil et cabanes suscite plusieurs 

observations et interrogations que le permis d’aménager ne couvre pas comme, l’exploitation du site actuel 

du parc d’accrobranche et son devenir : « Qui remettrait en l’état initial le Parc actuel s’il devait déménager ? 

Qui en supporterait les frais occasionnés ? » (Obs. 215) 

 

Enfin, les contributions suivantes illustrent les avis sur les relations entre la ville de Châtel-Guyon et la SARL 

SN Pons et sur le rôle que joue la collectivité dans ce projet. (Obs. 23, 213, 249, 252, …)  

« - le PLU a été modifié pour permettre ce déménagement et il n’y a eu aucune consultation avant ou 

pendant cette modification qui rend ce déménagement possible sur le plan de l’urbanisme  

- un permis d’aménagement a été déposé sans la moindre consultation avant et pendant. 

Maintenant que le dossier a été entièrement ficelé dès que la décision aura été prise le déménagement 

sera automatique » 

 

« L’attribution par la municipalité de 8 hectares d’une forêt communale au profit d’une activité 

commerciale privée s’est faite sans réelle communication ni concertation avec les habitants. Seul un 

panneau affiché trop hâtivement par l’exploitant dans la forêt des Planelles indiquant l’installation 

prochaine du parc accrobranche, a alerté la population locale. On constate que la municipalité ne s’est 

pas inquiétée de l’intérêt général mais a choisi de se mettre au service d’un particulier. » 
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« Je trouve déplacé qu’un maire s’autorise le droit de céder plus de huit hectares de forêts, se trouvant 

au beau milieu d’un parcours de santé, uniquement à des fins mercantiles. Ce lieu est le bien de tous et 

ne doit pas devenir le bien d’une seule personne. » 

 

« Effarant également, la connivence évidente entre le maire et Monsieur PONS lors de cette réunion, 

ainsi que la publicité faite par la mairie sur le Parc Ecureuil comme si cette entreprise était l’équivalent 

de notre piscine municipale. » 

 

 

C/ Questions/réponses 

Les observations et questions suivantes sont soulevées. Les éléments de réponses du porteur du projet (en 

violet) et de la ville de Châtel-Guyon (en bleu) sont indiquées sous chacune d’elle.  

 

Une participation du public par voie électronique est insuffisante et ce projet justifie une enquête publique.  

Eléments de réponse de la ville de Châtel-Guyon : Le 1° du I de l’article L.123-2 du Code de l’Environnement 

vient lister des exceptions au principe de soumission à enquête publique. Certains projets en sont ainsi 

exemptés, comme les demandes de permis de construire et de permis d'aménager portant sur des projets 

de travaux, de construction ou d'aménagement donnant lieu à la réalisation d'une évaluation 

environnementale après un examen au cas par cas. Les dossiers de demande pour ces permis font l'objet 

d'une procédure de participation du public par voie électronique. Le projet porté par la SARL SN Pons relève 

de cette exception. 

 

Quand on revient sur la forme de cette consultation, aucune précision n'est apportée sur le traitement des 

remarques, apports et objections formulés par les participants à cette consultation, aucune obligation de 

transparence non plus. Des questions se posent : qui sera chargé de les traiter ? un huissier sera-t-il mandaté 

pour vérifier la validité de la consultation ? une commission de surveillance des opérations de recensement et 

de dépouillement est-elle prévue ? qui va examiner les contributions de chacun et en tirer les enseignements ; 

et comment seront-ils évalués ? qui tranchera au final et sur la base de quels critères ? quelle communication 

sur la consultation la municipalité est-elle tenue de mettre en œuvre ? quelles garanties ont ceux qui 

apportent leurs remarques de manière épistolaire, leur délivre-t-on un reçu ? quel est le contrôle exercé par la 

sous-préfecture ? 

Eléments de réponse de la ville de Châtel-Guyon : La participation du public par voie électronique n’est pas 

une consultation publique aussi, le cadre règlementaire de cette dernière ne s’applique pas à la PPVE. C’est 

le service Urbanisme de la ville de Châtel-Guyon qui a la charge de rédiger le rapport de synthèse des 

observations et propositions de la PPVE. 

Le public pourra consulter, au plus tard à la date du 19 octobre 2023 et pendant une durée minimale de trois 

mois, la présente synthèse ainsi que, l’arrêté de décision du Maire sur la demande de permis d’aménager, sur 

le site internet de la ville de Châtel-Guyon : https://www.chatel-guyon.fr/ (art L.123-19 code environnement). 

Ces mêmes documents seront adressés à la SARL SN Pons. 

 

Difficultés à télécharger la pièce PA04, absence de pièces PA 19, PA 20 et les pages 1/3 et 2/3 du formulaire de 

demande de défrichement. 

https://www.chatel-guyon.fr/
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Eléments de réponse de la ville de Châtel-Guyon : La pièce PA04 a été endommagé lors de son 

téléchargement pour sa mise en ligne. Aussi, après le signalement de ce problème, une copie de ce fichier a 

été ajouté à la liste des documents.  

Concernant les pièces PA19 et PA20, ces dénominations n’ont pas été reprises dans les cartouches des plans, 

qui sont tous dénommés PA18, surement dû à une erreur de rédaction par le bureau de l’architecte.  

 

Pourquoi le site du Parcours de santé accueillerait-il le Parc Ecureuil ? 

Eléments de réponse de la ville de Châtel-Guyon : Le Parc Ecureuil doit déménager sur une parcelle 

composée de davantage de feuillus, avec un terrain plat. Le site du Parcours de Santé réunit ces critères et a 

l’avantage d’être situé non loin du cœur de ville, proche des réseaux et facile d’accès et de stationnement, 

sans créer de nouveaux aménagements.  

 

La concentration des activités dans un même site (parcours de santé et parcours accrobranches) permettra 

de canaliser la pression anthropique sur le secteur forestier mais surtout de la canaliser sur un espace dédié 

et aménager en conséquence permettant de préserver les autres espaces forestiers. 

Au lieu d’avoir deux sites anthropisés, il n’y aura plus qu’un seul site impacté avec un site du parcours de 

santé englobant les aménagements et activités du Parc écureuil.  

 

Le projet prévoit une tranchée commune de raccordement (eau, électricité et téléphone) partant de l’entrée du 

Parc jusqu’au bâtiment d’accueil. Quid du raccordement du Parc au réseau ? Qui va supporter le coût de ces 

travaux ? la commune, le Parc ?  

Eléments de réponse de la ville de Châtel-Guyon : Le raccordement de l’activité aux différents réseaux 

dépend du cadre réglementaire et conventionnel propre à chaque fournisseur. La législation est en cours 

d’évolution en ce qui concerne le raccordement électrique avec Enedis. Le coût des travaux lié aux réseaux 

sera donc porté en partie par la SARL SN PONS, en partie par la commune et/ou la communauté 

d’agglomération au regard des compétences de chacun. 

 

Eléments de réponse de la SARL SN Pons : Pour préserver le site et éviter des travaux de raccordement au 

tout à l’égout, la société SN PONS prévoit la mise en place de toilettes sèches pour la clientèle du parc. 

Quant au traitement des eaux usées (blocs sanitaires des cabanes, point d’eau snack), un dispositif de 

microstation est prévu sur le site. 

 

Quelle superficie occupera le projet de déménagement du Parc Ecureuil sur la parcelle du Parcours de santé ? 

Eléments de réponse de la SARL SN Pons : L’aménagement du parc de loisirs s’étendra sur une superficie de 

4ha sur une parcelle qui compte 8 hectares ; l’emprise des 3 cabanes se concentre sur 120m² tandis la zone 

d’accueil se concentre sur 72m² (hors terrasse), le reste des aménagements correspond aux parcours 

accrobranches, des installations qui n’ont pas d’emprise sur le sol mais uniquement au pied de certains 

arbres, puisque suspendues dans les airs. 

 

La zone des cabanes sera clôturée comme indiqué sur ce plan : « zone clôturée par une clôture de type 

"simple torsion plastifiée vert fil de 2.8 mm, piquets en fer tous les 2,5m". Celle-ci sera réhaussée d'environ 

25cm par rapport au niveau du terrain naturel pour la libre circulation de la faune. » N’est-ce pas une 

privatisation du lieu ? 
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Eléments de réponse de la SARL SN Pons : Quant à l’installation d’une clôture sur la zone, la société SN PONS 

rappelle qu’elle ne compte pas grillager l’ensemble du site. Les sentiers existants propres aux parcours de 

santé, resteront entièrement accessibles et en l’état actuel. Toutefois, compte tenu des observations 

recueillies et des propositions émises sur l’option « clôture » lors de la PPVE, la société SN PONS retire de 

son projet la clôture de l’ensemble : zone d’accueil + filet du parcours enfants + cabanes et ne procèdera 

qu’à la sécurisation de la zone « filet » du parcours enfants et le pied de chaque cabane, ceci afin de 

prévenir tous risques d’accidents, dégradations, vandalisme, vols et ne constitue pas la délimitation d’une 

zone « privée ». 

 

Il est prévu pour les clients : trois toilettes sèches. Y aura-t-il des lavabos, un point d’eau potable toujours 

accessible ? Pour compenser le déficit en toilettes publiques sur la commune, ce bloc toilette sera-t-il ouvert au 

public, en particulier en dehors des heures d’ouverture du parc ? 

Eléments de réponse de la SARL SN Pons : Le site du parcours de santé est actuellement équipé d’une 

fontaine d’eau potable et d’un préau avec tables et bancs. Ces éléments destinés à l’usage du public 

resteront en place et libre d’accès. Concernant l’accès et l’usage de sanitaires, les toilettes prévus dans le 

permis d’aménager seront accessibles uniquement durant les heures d’ouverture du parc, à l’ensemble des 

personnes (clients, randonneurs, promeneurs…), comme c’est le cas aujourd’hui sur le site actuel du parc. 

 

Concernant la question du stationnement sur le site du parcours de santé, qu’en est-il ? quelles sont les 

mesures prévues ? par qui ? et à quel coût ? 

Eléments de réponse de la ville de Châtel-Guyon : La route forestière comme l’espace de stationnement 

relèvent du domaine public, ils restent libres d’usage par les visiteurs du site, au même titre que les routes et 

aires de stationnement déjà présentes sur la commune (vallée de sans soucis, étang des Prades, Thermal 

express, etc). 

 

Dans le cadre du permis d’aménager, l’attestation de stationnement du 09/05/2023 délivrée par la ville de 

Châtel-Guyon atteste l’existence d’une route d’accès et d’espaces de stationnement pour accéder au site du 

parcours de santé, ceci afin d’illustrer que le projet d’aménagement d'un parc de loisirs avec bâtiment 

d'accueil et cabanes s’intègre dans un environnement où les équipements d’accueil du public (parcours de 

santé, panneaux, préau avec table, fontaine) et des véhicules sont déjà existants. 

La mention « contrat à prêt d’usage » ne fait pas référence à l’étymologie du mot « contrat » mais plutôt à 

une intention de ne pas contractualiser l’usage de ces équipements et que ceux-ci restent bien publics, 

accessibles à tous et partagés quelques soient les motifs de chacun. 

 

Concernant la réalisation de travaux de restructuration de la route et des aires de stationnement, leur état 

actuel pourrait le justifier. Aussi, la ville étudie la faisabilité d’une opération de rechargement et compactage 

de la route, en conservant la chaussée naturelle avec un revêtement gravillons (granulométrie 0/31.5 mm) 

puis la pose de renvois d’eau afin de faciliter l’écoulement des eaux, avec la création de deux encoches 

permettraient le croisement des véhicules et la circulation à double sens. 

 

Les espaces de stationnement longitudinal seraient positionnés sur la droite de la chaussée (sens de la 

montée) et matérialisés par des demi-rondins de bois posés au sol (bloc roue, délimitation de la place). La 

capacité de stationnement sera limitée à 49 places. Le parking actuel du Parc Ecureuil pourra absorber la 

demande de stationnement supplémentaire en cas de forte affluence. 
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Eléments de réponse de la SARL SN Pons : En réponse aux nombreuses interrogations quant au 

stationnement, la société SN PONS ne prévoit pas d’aménagement car les emplacements disponibles actuels 

et la piste forestière permettent de répondre aux besoins identifiés du parc et aux estimations du flux de 

promeneurs. A ce jour, le parcours de santé est déjà fréquenté par de nombreux scolaires et centres de 

loisirs qui s’y rendent en bus sans engendrer de gênes particulières.  

Par ailleurs, en haute saison, où le parc est ouvert tous les jours ( juillet/août) le nombre de véhicules 

n’excédent jamais la quarantaine (moyenne haute). Pour rappel, le parc compte environ 120 jours d’ouverture 

annuelle répartis entre les périodes de Pâques et de la Toussaint ; cette répartition permet une gestion de la 

fréquentation à faible impact sur l’environnement. 

 

Comment allez-vous organiser l’accès des véhicules au futur parking et surtout la façon de sortir du parking 

en toute sécurité dans un tournant très prononcé et dangereux. Envisagez-vous des feux tricolores et autre 

adaptation ?  Qu’en sera-t-il si on multiplie fortement la circulation ? Ne faudra-t-il pas envisager un giratoire 

sur la départementale ?  

Eléments de réponse de la ville de Châtel-Guyon : La route forestière menant au Parcours de santé fait 

l’intersection avec la route départementale D227. Ce domaine public routier relève de la compétence du 

Conseil départemental du Puy-de-Dôme via son Pôle Infrastructures, Aménagement et Accompagnement 

des Territoires (PIRAAT). Aussi, tout aménagement de prévention routière devra être motivé et justifié au 

regard des risques que peuvent occasionner les flux constatés de la circulation. Par ailleurs, les services du 

département ont été consultés et associés à la réflexion du projet d’aménagement d'un parc de loisirs avec 

bâtiment d'accueil et cabanes, comme c’est le cas dans tous projets ayant une incidence et/ou dépendant 

de la voirie départementale.  

 

Je vois aussi que les parcours dans les arbres semblent moins nombreux et comme l’endroit est plus ou moins 

plat y aura-t-il encore des tyroliennes,  parce que sans tyrolienne est ce que le parc aura encore autant 

d’intérêt ? 

Eléments de réponse de la SARL SN Pons : Des tyroliennes seront présentes sur les différents parcours 

d’accrobranches proposés. 

 

Je me pose juste la question, n’y a-t-il pas virement d’objectif en passant de parc loisirs nature à cabanes et 

plateforme apéro en hauteur ? 

Ce sujet ne relève pas de l’autorisation d’urbanisme. 

 

 

6.3.2. Thème 2 : Protection environnementale et insertion paysagère 
Le thème 2, relatif aux observations relevant de la protection de la nature et de la forêt a recueilli 51 

observations.  

 

A/ Observations liées au permis d’aménager 
Si de nombreuses contributions ont consciences que le dépérissement des arbres est une conséquence du 

réchauffement climatique et des épisodes de sècheresse, toutes celles opposées au projet considèrent que 

celui-ci n’est pas en adéquation avec le respect de l’environnement et de la forêt et qu’il aura un impact 

négatif sur la faune et la flore.  
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Une participation fait remarquer que les travaux d’aménagement auront une incidence importante avec : 

« Les travaux pour les chemins d’accès (la mise en place des structures, eau, électricité, assainissement…), 

Parking pour les voitures et bus, Nuisance sonore aux alentours de cette parcelle, 2 Ha clôturés donc 

inaccessibles pour les promeneurs dans la forêt communale au bénéfice d’un gestionnaire privé. Présence de 

containers pour l’accueil et pas de bâtiment en bois comme annoncé dans les Questions réponses jointe à la 

consultation !! 3 cabanes avec un risque encore plus important d’incendie. Les pompiers ont-ils été 

contactés ? » (Obs. 222) 

 

Dans ces avis contestataires, certains proposent des alternatives au projet, comme par exemple une 

artificialisation du site actuel : « Je suis contre le projet de déménagement du parc écureuil et pour la 

poursuite de cette activité sur le site occupé depuis plus de vingt ans. Des améliorations peuvent être 

apportées éventuellement, il existe des structures artificielles déjà utilisées dans d'autres parcs. » (Obs. 237)  

 

« La zone prévue pour l’implantation du nouveau site est déjà très impactée par la sécheresse, inutile 

d’y rajouter d’autres nuisances. Le Parc Ecureuil peut rester où il est actuellement, charge à l’exploitant 

de faire en sorte de garantir la sécurité de ses clients : des aménagements artificiels pourraient sans 

doute être utilisés pour consolider les zones dégradées. » (Obs. 263) 

 

« Je suis contre le projet de déménagement du parc Écureuil en direction du parcours de santé.  

L’emplacement actuel est certes largement impacté par les scolytes et la sécheresse mais le lieu visé plus 

peuplé de feuillus est quant à lui en aussi mauvais état à cause du changement climatique ce n’est pas 

judicieux d’ajouter une sur fréquentation pédestre trottinette et autre carriole. 

Je ne comprends pas qu’une personne voulant investir 200 000€ se contente d’une surface privée si 

petite et ne cherche pas à rentabiliser en offrant toujours plus d’activités et de services à ses clients. 

Après visite d’autres accrobranches les installateurs optent maintenant pour des agrès artificiels biens 

décorés au milieu d’arbres totalement préservés (pas de clous pas de vis contrairement à ce que l’on 

peut constater au parc écureuil). Le propriétaire du fonds de commerce serait bien inspiré de consacrer 

ses investissements à une consolidation une amélioration voire un agrandissement vers le bas au lieu 

de solliciter un endroit déjà équipé et fréquenté de tous gratuitement » (Obs. 264) 

 

Ou encore, deux autres observations proposent pour l’une, de faire évoluer le projet d’aménagement d'un 

parc de loisirs avec bâtiment d'accueil et cabanes, vers un centre de découverte de la forêt : « Il y a quelques 

années, j’aurais pu soutenir ce type d’activité mais aujourd’hui, la donne à changer. La défense de 

l’environnement est une priorité plus élevée que les loisirs et je considère que la forêt doit être sanctuarisée 

compte tenu de tous les dangers qui la menacent. Par contre si le projet évolue vers un centre de découverte 

de la forêt et de la nature, ouvert à tous (école etc…) à l’opposé de ce qui est proposé actuellement qui n’est 

rien d’autre qu’un parc d’attraction, alors mon avis sera différent. » (Obs. 66) 

 

Et pour l’autre, de délocaliser le Parc Ecureuil en milieu urbain pour y développer une activité « d’acrro-

bâtiments » : « J’ai conscience de la nécessité d’une harmonie entre dynamisme et modernité, mais pas à ce 

prix-là. Une attraction originale pourrait être l’accro- bâtiments dans notre belle ville thermale dont le faste 

architectural s’effrite (parcours vertigineux entre les sommets des hôtels ... et autres édifices qui pourraient être 

réhabilites). » (Obs. 167) 
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En revanche, plusieurs participants estiment que le projet d’aménagement d'un parc de loisirs avec bâtiment 

d'accueil et cabanes, prend en compte l’environnement et qu’il n’est pas incompatible de lier protection de 

l’environnement, insertion paysagère et mixité des pratiques de loisirs dans le milieu forestier.  

« Ce projet me semble bien réfléchi et bien conçu, le respect de l'environnement étant tenu pour 

compte. Il présente également une grande attractivité pour la ville et les commerces de Châtel Guyon, 

qui pourront bénéficier du passage des touristes sur le secteur... » (Obs. 174) 

 

« Châtel-Guyon doit rester une ville jeune. La proposition présentée respecte l’environnement et permet 

d’exercer une activité ludique tout en préservant la nature et en conservant le caractère public et ouvert 

de la forêt de Chatel » (Obs. 15) 

 

« Attrait touristique pour la ville de Châtel-Guyon c’est un lieu incontournable pour les grands-parents 

que nous sommes avec mon épouse. Quel bonheur de voir nous petits enfants s’amuser, quel que soit 

le parcours choisi. Vu l’attaque de scolytes due au réchauffement climatique le déménagement est 

nécessaire pour que ce parc perdure. 

Je suis convaincu que le gérant du parc et son équipe sont beaucoup plus respectueux de la nature que 

tous ceux qui militent contre la nouvelle installation du parc au parcours de santé. L’ensemble des 

installations sont faites dans le respect des lieux, je citerais pour exemple les fixations amovibles 

permettant la croissance des arbres, fixations ajustées chaque année. 

J’ajouterais, qu’à chaque arrivée au parc, le personnel présent n’a de cesse de nous rappeler les règles 

de sécurité mais aussi l’ensemble des consignes relatives au respect de la nature et de la biodiversité. » 

(Obs. 44) 

 

 

B/ Observations liées au déménagement du Parc Ecureuil 

Le projet d’aménagement d'un parc de loisirs avec bâtiment d'accueil et cabanes suscite plusieurs 

observations et interrogations que le permis d’aménager ne couvre pas comme, la gestion des risques de 

pollution (déchets, nuisances sonores) et incendie. 

 

Des participants considèrent que le projet d’aménagement d'un parc de loisirs avec bâtiment d'accueil et 

cabanes dans une forêt est un non-sens à notre époque et que les milieux naturels doivent être préservés 

de toutes activités humaines, à l’exception de la promenade. Certains participants qualifient, par ailleurs, le 

parc de loisirs, de parc d’attractions.   

« Avis défavorable pour la nouvelle implantation du parc écureuil, qui risque de fragiliser encore plus la 

forêt et la faune. Dans l’époque où nous sommes nous devons au contraire protéger la forêt et les 

animaux, avec ces parcs de loisir nous sommes en train de détruire la faune, la flore et la forêt pour 

permettre à certains qui ne connaissent rien à la nature de prendre du bon temps à faire les tarzans. 

Prenons le temps de se promener en forêt, d'écouter les oiseaux et de profiter ainsi d'une nature qui ne 

nous appartient pas mais que nous devons protéger surtout en ce moment. » (Obs. 2) 

 

« Ce projet en 2023 est une pure aberration. A une époque où écologie et préservation de notre 

environnement et, de la biodiversité sont sur toutes les lèvres. Déplacer le problème ni changera rien !  

Il ne faut pas être un expert pour comprendre que l’affluence de personnes, d’activités humaines aura 

un effet néfaste, c’est certain sur notre forêt déjà malade. Pour preuve les coupes récentes de pins à 
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côté du Château d’Eau. Un effet néfaste aussi pour sa faune et sa flore. Je doute que les vis dans les 

arbres du parc écureuil est un effet médicinal pour eux. Aujourd’hui ce n’est pas le parc écureuil qu’il 

faut sauvé, c’est notre FORÊT ! » (Obs. 3) 

 

« Projet déraisonnable au moment où il est important de préserver la nature et la biodiversité sous 

toutes ses formes. L'installation du parc et sa fréquentation vont chasser à tout jamais toutes les 

espèces animales présentes sur le site et elles sont bien plus nombreuses que l'étude qui a été faite par 

CERA Environnement semble avoir déterminé. Par ailleurs il est trop facile de dire que les espèces 

présentes pourront s'installer ailleurs, c'est se voiler la face et irrespectueux pour notre faune. Également 

dans votre étude vous mettez trop l'accent sur les espèces dites "patrimoniales et protégées", 

aujourd'hui toutes les espèces sont menacées à cause de l'activité humaine. On l'a vu avec le parc 

actuel, aujourd'hui on y trouve par exemple aucune espèce d'oiseaux nicheuse, la chouette hulotte qui 

était bien présente avant l'installation du parc a par exemple complètement disparu. Et c'est loin d'être 

la seule, on n'imagine pas le nombre d'insectes, de micromammifères, d'amphibiens… qui ont déserté 

les lieux devenus inhospitaliers, c'est exactement ce qui va se passer sur le nouveau site. » (Obs. 203) 

 

« Les 8,3 hectares d’espace forestier envisagés pour le site hébergent une flore diversifiée (104 espèces 

répertoriées) composée en grande partie de chênes, mais aussi de pins sylvestres, de sapins, d’épicéas 

et de douglas. Tous ces arbres sont victimes de scolytes. Le piétinement du sol autour de ces arbres à 

un effet dévastateur sur leurs racines et entraîne leur disparition à plus ou moins brève échéance. Cet 

espace forestier abrite également une faune avicole dont 18 espèces sont protégées, en particulier les 

chiroptères (chauve-souris) et les pics noirs. Cette faune serait fortement menacée par les travaux 

engagés dans le cadre du projet et par la sur fréquentation qui s’en suivrait. » (Obs. 260 - 256) 

 

D’autres observations pointent elles, la question de la gestion des déchets, du risque d’incendie et des 

nuisances sonores que génèreraient l’activité du parc. 

« Je vous soumet mes objections au projet d 'agrandissement du parc écureuil sur le parcours de santé, 

car cela occasionnera beaucoup de nuisances autant pour la faune et la flore, les oiseaux, les écureuils 

fuiront de leur habitat naturel, les arbres seront fragilisés, les sols également, cela entraînera de la 

pollution des déchets, pollution sonore, on ne pourra plus se promener sur tous les sentiers dans la 

sérénité, il y a risque aussi d 'accident de feu de forêt avec beaucoup plus de fréquentation humaine, la 

forêt est déjà assez fragilisé avec le réchauffement climatique, sécheresse, maladies des arbres, il y a 

beaucoup d' arbres qui sont malades, qui sont tombés. Je suis une habitante de Châtel Guyon, je vais 

très souvent me promener au parcours de santé, je souhaiterai vraiment que ce projet d 

'agrandissement du parc écureuils ne se fasse pas… » (Obs. 59) 

 

« L’actuel site du parcours de santé est un lieu calme, tranquille, silencieux, gratuit pour tous jeunes et 

vieux et animaux. Si ce projet monstrueux aboutit ce sera terminé, en caricaturant, je dirais qu'il ne 

manquera plus que les promenades à dos de chameau. Et ceci à l’heure où les parcs d’attractions 

voient leur chiffre d’affaires diminuer parce que les gens doivent économiser en raison des crises 

économique, écologique, climatique, à l’heure où trouver du personnel saisonnier est de plus en plus 

difficile, parce que les logements et les crédits coûtent cher, parce que les salaires sont bas.  

Et les dégâts pour l’environnement (sonores, visuels, sur la faune, sur la flore) ce n’est pas un coup de 

peinture (comme celui pour effacer une inscription malveillante et contestataire) qui les annulera, ça 

coûtera plus cher ! ! ! Prouvez-nous que tout n’a pas été décidé à l’avance ... » (Obs. 23) 
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« Notre belle forêt est malade, si nous voulons la préserver aussi longtemps que possible, il faut 

protéger nos arbres tant de l’homme que du feu. Une forte affluence, un fort piétinement, une coupe 

d’arbres in contrôlée pour tendre des câbles (s’il y a une tempête, ils seront déracinés plus facilement !) 

nuiraient grandement à la survie de notre forêt. Elle a déjà tant souffert au fil des ans !!! Et on lutte 

contre le dérèglement climatique !!! Il y a déjà un parc, il y en a d’autres sur le département. Seront-ils 

toujours des insatisfaits avec tous les jeux et loisirs de notre époque ! Faut-il encore saccager une des 

beautés de Châtel ! Faut-il encore que l’accès aux forêts devienne une activité mercantile ! Ne peut-on 

pas profiter au mieux de ce que nous offre Dame Nature comme quand nous étions enfants nous 

aussi !!! Pensez aux générations futures ! Il faudra des années et des années pour avoir une forêt aussi 

dense surtout avec la hausse des températures et le manque d’eau ! » (Obs. 35) 

 

« Malgré tous les arguments avancés dans le dossier, nous estimons que ce projet va, entre autres, 

nuire à la forêt et priver les promeneurs de tranquillité. Il doit être en effet implanté sur la parcelle la 

plus fréquentée, accessible à tous les âges. Une telle implantation va générer des nuisances sonores 

pendant son activité, des nuisances visuelles toute l’année. La fréquentation de 15 000 à 18 000 

personnes ne peut que dégrader le site. Un espace public communal, auparavant libre, va être clôturé. 

Des installations de type hôtelier vont être construites (cabanes). Nous déplorons que le P.L.U. ait été 

modifié à cette fin. » (Obs. 95) 

 

Enfin, des contributeurs voient dans ce projet une marchandisation de la forêt communale au profit d’une 

seule entreprise privée.  

« De qui se moque-t-on ? Toutes les installations nécessaires pour toutes ces activités n’auraient aucune 

conséquence sur l’environnement ? Et leurs déchets ? Et les toilettes ? et l’accès pour les clients, les produits, et 

l’électricité, et l’eau ? 

Nous avons bien là purement et simplement une entreprise commerciale qui veut s’installer sur le 

territoire communal dans un espace protégé pour faire le maximum de chiffre d’affaires sans se soucier 

du reste en ne disant jamais qu’elle verse une location dérisoire pour son activité de plus en plus 

envahissante et destructrice. Et des élus osent nous dire que ça va développer le commerce dans la 

commune ! Mais quand les gens seront passés à la caisse au parc d’attractions qui ose prétendre qu’ils 

s’arrêteront dans le centre-ville ? C’est n’importe quoi » (Obs. 23) 

 

« Au sujet du déménagement et de l'agrandissement du parc écureuil, je vous informe que je suis 

contre ce projet. En effet, comment peut-on prétendre que ce projet ne changera en rien le site actuel 

du parcours de santé ? Les chemins actuels, sont fréquentés par des promeneurs avides de nature et de 

calme, sur des sentiers à faible dénivelé. Le site actuel du pars écureuil a dénaturé une partie du chemin 

de Crétas, où il est implanté et je ne demande pas son démantèlement, mais, son déménagement dans 

un but mercantile, contraire aux préoccupations écologiques qui devraient être les nôtres me semble 

une aberration. » (Obs. 124) 

 

« Dans le cadre de la participation du public sur le projet de déménagement et d'EXTENSION du parc 

Ecureuil, je vous manifeste mon total désaccord sur ce projet au regard des impacts sur la forêt et 

l'environnement direct. La conservation de cet espace doit primer sur des intérêts privés. » (Obs. 142) 
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« Il est inacceptable qu'une entreprise privée (dont le seul but est le profit contrairement à ce qu'elle 

tente de nous expliquer) s'octroie une partie du patrimoine des habitants de la commune, d'autant qu'il 

est clair que la présence du parc n'a pratiquement aucune retombée économique, les adeptes du parc 

ne passant même pas par Chatel pour s'y rendre. Par ailleurs on ne connait pas le montant du loyer 

qui, même s'il était élevé, serait dérisoire au regard du préjudice engendré. 

Une entreprise privée qui souhaite s'installer sur un territoire est en principe censée le faire sur un 

terrain qui lui appartient et non sur le domaine public. 

En conclusion, de mon point de vue, ce projet doit être abandonné. Il est à l'opposé de l'axe numéro 1 

de l'agenda 21 : Préserver et valoriser son atout vert. » (Obs. 203)  

 

La contribution de l’Association ADEP (Obs. 239) exprime une opposition au projet de déménagement du 

parc Ecureuil sur la parcelle du Parcours de Santé, au motif de la préservation des arbres et des 

caractéristiques d’usages de la zone concernée. L’association propose ainsi le maintien du Parc Ecureuil sur 

le site actuel en l’invitant à apporter des améliorations pour préserver l’environnement, sans en préciser la 

nature.   

« Avis de l'association défense et découverte de l'environnement et du patrimoine   32 allée du Bois 

Chatel-Guyon  

- L'état sanitaire de notre forêt rejoint la situation des forêts françaises en général. 

Les arbres souffrent de la sécheresse répétée et restent très vulnérables face aux insectes ravageurs. 

Il suffit d'observer le haut des arbres et constater les branches mortes de plus en plus fréquentes sur de 

nombreux spécimens de toute essence. Dans la zone convoitée, nous avons compté plus de 100 arbres 

notamment des chênes. 

- Cet espace de terrain plat, le seul de la forêt à l'accès facile, est très prisé par une population diverse :  

jeux des écoliers et courses d'orientation des étudiants, familles et enfants, randonneurs, sportifs, 

curistes et personnes à mobilité réduite. Un lieu de ressources totalement gratuit, au calme, pour se 

détendre et apprécier l'ambiance de la forêt en suivant ses circuits fléchés (comme l'indique la mascotte 

"éco-responsable" de la ville de Chatel). 

Un constat : le dossier du projet présenté demeure fragile, incomplet, comporte des anomalies et 

manquements voire des éléments contradictoires. 

Ce déménagement reste inconcevable pour l'avenir de notre forêt et pour tous ceux qui la fréquentent. 

Nous en avons la preuve chaque jour par les témoignages de personnes qui n'ont pas la possibilité de 

s'exprimer seulement par voie électronique. Certaines l'ont fait par écrit, elles doivent être considérées et 

entendues. 

Nous ne sommes pas opposés à l'activité du Parc Ecureuil. Nous souhaitons qu'elle se poursuive au 

même lieu en apportant des améliorations, comme c'est le cas dans d'autres forêts dans le but 

justement de préserver l'environnement.  

Au nom de notre association, de tous ses adhérents, de tous ceux qui se mobilisent pour préserver 

notre environnement, celui de notre vie indissociable de notre forêt, nous nous mobilisons pour la 

défendre et la protéger. » 

 

En revanche, des contributeurs sont d’avis que la cohabitation entre les différents usages et publics est tout à 

fait possible sur le site du Parcours de santé. (Obs. 8, 133, 207, 185, 25, …)  

« Cette forêt suffisamment grande pour que tout le monde cohabite. C’était un endroit où petits et 

grands peuvent faire du sport et profiter de la nature, de plus le parc actuel est très bien tenu est très 

propre et il est un attrait pour la commune donc rien de la vie et des emplois. » 
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« Suite au projet de déménagement mon avis que cette activité doit être pérenniser sur la commune. 

Vu que celle-ci va sur un site engageant très peu de travaux et aucune gêne majeur à son activité. Je 

soutiens vivement ce projet. » 

 

« Je souhaitais vous faire part de mon encouragement et mon soutient au parc écureuil pour son projet 

de déménagement sur la parcelle du parcours de santé de Chatel-Guyon. J'ai toujours vu l'équipe du 

parc écureuil se soucier et prendre soin des arbres autour desquels le parc était installé, avec des projets 

permettant de découvrir la forêt autrement. Le site du parcours de santé permettrait de proposer aux 

clients du parc écureuil de profiter des installations du parcours de santé et inversement sans avoir à 

créer de parking grâce à la proximité des transports en commun. » 

 

« Je passe régulièrement au Parcours Santé lors de mes sorties VTT et courses à pied et je n’ai pas 

l’impression que le déménagement du Parc Ecureuil puisse causer une quelconque gêne aux 

promeneurs dans le sens où leur nombre est relativement limité …  

Pour moi l’espace est largement suffisant pour pouvoir le partager avec les (quelques) habitants de la 

commune soucieux de se promener en toute quiétude. » 

 

« On soutien à 1000 % ce projet indispensable à l’activité touristique de la région. Endroit idéal pour les 

sportifs et non sportif qui peuvent effectuer une petite promenade au frais pendant que les enfants ce 

dépensent. » 

 

D’autres observations considèrent que le Parc joue un rôle pédagogique et ludique auprès des jeunes et des 

visiteurs et que son déménagement pourra renforcer ses actions de sensibilisation à la préservation des 

milieux naturels puis à la pratique sportive : « En effet, il est essentiel d'avoir ce genre de Parc, au milieu de la 

nature, pour sensibiliser le grand public à l'environnement naturel qui est au pied des habitants de Chatel 

Guyon. De plus l'impact économique est non négligeable pour tous les commerçants de Chatel Guyon. » (Obs. 

83) 

 

« Ce serait dommage de priver nos enfants et petits-enfants d'une activité sportive et ludique parce que 

quelques personnes sont opposées à ce projet. » (Obs. 43) 

 

« Dès le plus jeune âge, les enfants sont avides de connaissances et de découvertes. Pour sensibiliser de 

manière ludique les petits curieux à la vie de la forêt et à ses secrets, le Parc Ecureuil propose plusieurs 

activités ludo-éducatives très appréciées des familles et des scolaires qui sont très nombreux à 

fréquenter le Parc. » (Obs 183) 

 

Dans cette observation, le contributeur fait part des bienfaits de l’activité d’accrobranche et de 

l’environnement dans lequel elle se pratique, faisant référence au Parc Ecureuil : « Le site est maintenu dans 

un état de propreté irréprochable et les déchets font l’objet d’un tri. De par son cadre situé en forêt, 

l’accrobranche fait partie des rares activités qui permettent de s’évader complètement. En proposant un cadre 

entièrement naturel au milieu de la verdure et de la forêt. Le Parc Ecureuil permet d’oublier son quotidien et de 

se concentrer sur son activité. L’accrobranche aère l’esprit et vous libère de vos tracas du quotidien. » (Obs. 

183) 
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C/ Questions/réponses 

Les observations et questions suivantes sont soulevées. Les éléments de réponses du porteur du projet (en 

violet) et de la ville de Châtel-Guyon (en bleu) sont indiquées sous chacune d’elle.  

 

Que deviendra le site actuel, est-il prévu un reboisement pour permettre de traiter le problème des scolytes ? 

Si le parc écureuil déménage que prévoyez-vous pour le site actuel ? Je n'ai pas de remarques, hormis qu'en 

sera-t-il de la préservation du site actuel ? 

Ce sujet ne relève pas de l’autorisation d’urbanisme mais compte tenu des nombreuses interrogations 

formulées lors de la PPVE, la ville de Châtel-Guyon et la société SN Pons répondent : 

Eléments de réponse de la ville de Châtel-Guyon : ce sujet relève des modalités de la convention 

d’occupation de terrain établies entre la ville de Châtel-Guyon, assistée de l’ONF et la société SN Pons. Le 

site libéré sera destiné aux actions environnementales co concertées et co pilotées par les trois entités 

précitées et un plan de gestion sera mise en place pour accompagner la reprise végétale et forestière avec 

l’introduction d’espèces forestières sélectionnées pour s’adapter aux enjeux du changement climatique 

(principe de la forêt mélangée). 

 

Eléments de réponse de la SARL SN Pons : La société SN Pons prévoit que l’ensemble des installations, 

barrières, signalétiques soient démontées et les infrastructures actuelles déménagées sur le nouveau site. La 

société SN PONS s’engage à laisser le site à l’état vierge afin de laisser la nature continuer son cycle comme 

stipulé dans la convention actuelle tripartie Ville de Châtel-Guyon-ONF-Société SN PONS. Enfin, la société 

SN PONS attire l’attention sur le fait que l’entretien et la vigilance permanente assurés sur le site contribuent 

à maintenir un bon niveau de santé des arbres, épargnants à nombreux résineux de subir l’attaque des 

scolytes.  

 

Les chercheurs de la section arbre et climatologues de l'INRAE ont-ils été consultés ?  

Ce sujet ne relève pas de l’autorisation d’urbanisme. 

 

Comment allez-vous prendre soin des arbres attaqués par les scolytes ? Comment garantissez-vous la santé 

des arbres du nouveau site ? 

Eléments de réponse de la SARL SN Pons : Le site du Parcours de santé, est principalement peuplé de feuillus 

(chênes) ; ces derniers ne sont pas sujets aux attaques des scolytes présentes sur la forêt de Châtel-Guyon et 

qui déciment la plupart des résineux de moyennes montagnes en France métropolitaine. 

Le site choisi est constitué d’un boisement jeune où les arbres sont en bonne santé et plus résistants au 

réchauffement climatique et aux périodes de stress hydrique. 

Les structures d’accrobranches utilisées sont légères, démontables et les arbres sont préservés grâce aux 

systèmes de fixation des installations permettant la croissance continue de ces derniers « sans souffrances ». 

En effet, aucune plateforme ne sera montée « en cerclage » car les techniques et les équipements utilisées 

par les parcs d’accrobranches ont évolué ces dernières années pour des systèmes plus vertueux. De plus, 

une maintenance préventive des arbres est assurée conformément à la réglementation (contrôle 

phytosanitaire) à laquelle sont soumis l’ensemble des parcs d’accrobranches. Par ailleurs et comme préconisé 

par l’ONF, les actions de préservation de la santé des arbres et des sols (piétinement) seront poursuivies et 

renforcées (caillebotis, revêtement en copeaux de bois, balisage des itinéraires de circulation, périmètre de 

sécurité/signalement des espaces de régénération)  
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Des mesures environnementales compensatoires sont prévues afin de répondre aux préconisations de 

l’étude environnementale jointe au projet ; par exemple la création d’aménagement d’habitat en faveur de la 

petite faune, des chauves-souris et coléoptères. Les travaux seront réalisés en hiver soit en dehors des 

périodes sensibles pour la faune. Les travaux seront suivis par un bureau de contrôle environnemental (CERA 

Environnement) pendant toute la durée du chantier. La réimplantation du parc au Parcours de santé 

n’entraînera pas de coupes d’arbres, il s’agit d’exploiter l’espace en fonction des possibilités envisageables 

qu’offre le site en respectant au maximum les espaces. 

 

Envisagez-vous d’entretenir des sentiers de rando, de découverte de la faune et flore ?  

Ce sujet ne relève pas de l’autorisation d’urbanisme. 

 

 

6.3.3. Thème 3 : Sentiment de privation d’un bien commun 
Le thème 3, relatif aux observations relevant du « sentiment de privation » d’un bien public a recueilli 69 

observations.  

 

A/ Observations liées au permis d’aménager 

Le projet d’aménagement d'un parc de loisirs avec bâtiment d'accueil et cabanes semble inquiéter les 

usagers du Parcours de santé, qui voient dans ce projet, « une restriction » de leur droit d’accès et d’une 

libre circulation sur le site.  

 

Une observation fait remarquer que la pose de clôtures pour sécuriser les installations s’apparente à une 

privatisation de l’espace forestier : « Je m'oppose totalement à la réimplantation du "Parc Ecureuil" dans la 

zone de la forêt prévue car, les arbres sur ce site sont déjà très fragilisés par la sécheresse ; la sur fréquentation 

que provoquera cette installation ne peut être que néfaste. D'autre part, cette zone que vous qualifiez de 

pleine nature actuellement ne le sera plus puisque vous y amenez l'eau, l'électricité, et prévoyez des 

sanitaires.... De plus, la parcelle ne pourra pas être totalement accessible à tous les usagers puisqu'il faut 

sécuriser les installations même si ce sont des matériaux naturels. La ville de Châtel-Guyon ne doit pas se 

laisser entraîner dans un projet mercantile aux dépens de sa forêt et du bien-être de ses habitants. » (Obs. 

182)  

 

Quant à ces observations en faveur du projet, elles préconisent la révision de cette option « clôture ».  

« Je suis particulièrement attaché au maintien de cette belle activité au sein de notre commune, activité 

sportive et ludique que personnellement je pratique avec amis et famille. Les considérations 

environnementales sont clairement exposées dans le mémoire en réponse aux avis de la MRAE, bien 

que n’étant pas un spécialiste de ces questions, je n’y relève rien de rédhibitoire. 

Toutefois, sur le plan de masse des constructions, figure une clôture grillagée d’une emprise importante, 

cela me parait superflu et inesthétique dans ce cadre boisé et inefficace à l’égard d’éventuelles velléités 

d’intrusions malveillantes. La protection des cabanes peut se faire autrement. D’autant que sur le site 

actuel il n’en n’existe pas et c’est très agréable. Laissons la libre circulation de la faune. » (Obs. 39) 

 

« Je ne vois donc pas d'inconvénient pour la mutation de cette activité, c'est sans doute une bonne 

chose pour tout le monde, ainsi que Dame Nature. Cependant, la mise en place d'une clôture de 2.5 

mètres de haut sur près de 3 Ha pour fermer environ un tiers du parc m'inquiète. 
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Le parc écureuil existant permet aux promeneurs de déambuler librement dans la forêt, puisque c'est 

un espace public. Pourquoi vouloir fermer une partie du nouveau parc écureuil ? Ce dispositif serait 

assez maladroit et inadapté avec l'environnement dans lequel il s'insère. Cela 

dénaturerait complètement le lieu et serait impopulaire au vu de la population locale. 

Je me permets donc de vous alerter sur ce point qui me semble inadapté avec les valeurs du projet. » 

(Obs. 243) 

 

 

B/ Observations liées au déménagement du Parc Ecureuil 

Dans ce thème, les contributions portent davantage sur le témoignage d’un attachement au site du Parcours 

de santé et de la perte de ses atouts, si le projet d’aménagement d'un parc de loisirs avec bâtiment d'accueil 

et cabanes devait aboutir. 

 

« Je ne suis pas d’accord avec ce projet et le choix du nouveau site...l’espace même s’il ne sera occupé 

que 5 mois par an…ne sera plus un espace calme et tranquille … » (Obs. 16) 

 

« On va là-bas pour être tranquille. Ce ne sera plus le cas. Je ne suis pas certain que cela ne dégrade 

pas ce lieu paisible. » (Obs. 80) 

 

« Je souhaite continuer à utiliser le parcours de santé et les sentiers de cette forêt avec mes enfants et 

petits-enfants en profitant de la nature, de la faune et de la flore sans risquer de se faire renverser par 

une trottinette roulant à 25km/h. » (Obs. 263) 

 

« Résidant à Châtel-Guyon, je suis opposé au projet de déménagement et d’extension du PARC 

ECUREUIL sur le site du Parcours de Santé de Châtel-Guyon, car la forêt doit rester un espace public et 

gratuit pour tous. » (Obs. 127, 128) 

 

« J’ai grandi à Châtel-Guyon, ma famille y habite toujours. Je suis très attaché au parcours de santé et 

à cette forêt où je viens à chaque vacance me promener avec mes enfants, un lieu paisible et préservé 

en toute saison où promeneurs, familles, sportifs, personnes âgées et enfants se retrouvent et se 

croisent en toute tranquillité dans cette belle nature. Le parcours a été bien réaménagé ces dernières 

années et embelli par les belles sculptures sur bois. Ce projet de déménagement du parcours écureuil 

va transformer et dénaturer ce havre de paix et ce dans une forêt communale qui devrait rester un 

bien d’intérêt général et non pas dédié à un usage privé et commercial. Chaque année, on perçoit 

la fragilité grandissante de cet espace naturel en proie aux conséquences du changement climatique et 

il est primordial de le préserver et le valoriser pour le bien de tous. » (Obs. 218) 

 

« L’insertion du nouveau parc porterait atteinte à la nature actuelle de cet environnement forestier qui 

représente aujourd’hui un patrimoine local historique pour les habitants de Châtel-Guyon et des 

environs et un lieu de balade en nature paisible et accessible gratuitement à toutes et tous de 7 à 77 

ans. » (Obs. 261) 

 

Un participant fait remarquer que le parc d’accrobranches serait une source de pollution sur le site du 

Parcours de santé et propose à l’inverse de réaménager ce lieu avec notamment, la rénovation des 
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équipements de signalisation existants : « Je suis pour un réaménagement du parcours de santé avec 

rénovation des différentes étapes, plus d'aménagements pour les enfants et une rénovation des panneaux 

avec le plan des sentiers car pendant la saison thermale il m'arrive de renseigner des touristes désorientés. » 

(Obs. 161) 

 

Ces observations estiment que le projet du permis d’aménager n’est pas compatible avec le site du Parcours 

de santé et proposent de trouver un site plus approprié : « Aujourd'hui, le parcours de santé est un lieu 

paisible. Je suis déjà passé à travers le parc Ecureuil lors des vacances scolaires, il y a énormément de bruit, de 

cris, ce qui n'est pas propice aux promenades paisibles et méditatives que j'aime. » (Obs. 87) 

 

 « Ce nouvel emplacement du Parc Ecureuil est incompatible avec le calme et la sérénité indispensables 

à la pratique efficace du parcours Santé. Si ce parc devait être déplacé, qu'un emplacement plus 

approprié respectant les particularités de cette forêt très appréciée des amateurs de nature calme et 

tranquille lui soit trouvée. » (Obs. 175) 

 

« Pourquoi ne pas trouver un terrain plus éloigné en direction peut être de Loubeyrat. Pourquoi priver 

les châtelguyonnais de cette rare forêt préservée aussi proche de la ville qu'ils adorent et qu’ils 

fréquentent facilement ? C'est notamment l'un des seuls lieux qui soit accessible aux familles les plus 

modestes n'ayant pas de véhicule. » (Obs. 170) 

 

Une autre observation suggère au porteur de projet d’acquérir une parcelle forestière pour y développer 

son activité : « Absolument contre. Perte de tranquillité du site du parcours santé. Le domaine public protégé 

ne peut selon moi être mis à disposition d'une entreprise lucrative, même en considérant qu'elle rende un 

service de loisir récréatif. Absolument rien contre le parc écureuil qui fait bien son travail mais il paraîtrait 

judicieux qu'ils acquièrent un terrain forestier en dehors du parc naturel des volcans d'Auvergne. » (Obs. 179) 

 

Comme sur les thèmes précédents, plusieurs participants estiment que le projet du permis d’aménager n’est 

pas incompatible avec les pratiques et les habitudes actuelles visibles sur le site du Parcours de santé, dans 

la mesure où l’espace de certaines activités est clairement identifié et compréhensible de tous. (Obs. 247, 

253, 13) 

« A la lecture des différents documents du projet de déménagement du Parc Écureuil, je suis pour cette 

installation. Cependant, je pense qu'il faut rester vigilant sur le fait qu'il y a beaucoup d'activités 

concentrées à même endroit. Il serait appréciable de préciser et d'indiquer correctement les différents 

parcours et activités. Non seulement pour que ce soit compréhensible de tous mais aussi pour le 

respect des activités des uns et des autres. Cet espace de partage ne doit pas être approprié (ou semblé 

l'être) par le Parc Écureuil. » 

 

« Nous soutenons totalement le projet de déménagement du parc écureuil. Il y a assez d’endroits pour 

que les marcheurs, jeunes et moins jeunes, puissent satisfaire leurs envies. » 

 

« Mes Demandes pour le futur parc : 

_ Tarifs réduits pour les habitants de Châtel-Guyon _ Accès scolaires et centres de loisirs sur certaines 

plages horaires et vacances scolaires. 
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_ sentiers  en accès libre pour les promeneurs _ demande forte d'un parcours à plat (tel le sentier actuel 

autour du parcours de sante) pour marche de personnes à faible mobilité et à accès handicapés ou 

simples promenades. 

_ bancs sur ce sentier de promenade 

Chercher un juste équilibre entre l'accès payant aux installations et un accès libre à un parcours 

pédestre à proximité de la ville. Habitant La Naute (partie haute du lotissement), _ je n'ai jamais été 

dérangée par la proximité du parc écureuil » 

 

C/ Questions/réponses 

Les observations et questions suivantes sont soulevées. Les éléments de réponses du porteur du projet (en 

violet) et de la ville de Châtel-Guyon (en bleu) sont indiquées sous chacune d’elle.  

 

Avez-vous recherché d’autres endroits ? 

Eléments de réponse de la SARL SN Pons : Des recherches de sites ont été menées sur la commune pour 

lesquelles la société SN Pons a sollicité le conseil et l’expertise des services de la communauté 

d’agglomération Riom, Limagne et Volcans, de la commune de Châtel-Guyon et de l’ONF.  

 

Le Parcours de santé, n’est pas le seul espace forestier plat de la ville de Châtel-Guyon 

Eléments de réponse de la ville de Châtel-Guyon : Le site du parcours de santé est un site dédié par principe 

à l’activité sportive et l’activité physique. Il y a donc une cohérence à ce que les activités de même type se 

concentrent dans un même endroit.  

 

Le site du parcours de santé n’est pas le seul site de balade proche du centre urbain puisque le site de la 

Vallée de Sans Souci propose les mêmes avantages environnementaux (calme, ombrage et fraicheur), à 

l’exception près que le site est peuplé principalement de résineux. En effet, la Vallée de Sans Souci est un site 

libre d’accès, proche du centre urbain, à la topographie relativement plate qui permet aussi la pratique au 

calme et au frais (présence du Sardon) d’activités de randonnées. 

 

Comment faire cohabiter les usagers ? 

Eléments de réponse de la ville de Châtel-Guyon : Le site du parcours de santé est un site dédié par principe 

à l’activité sportive et l’activité physique. Il y a donc une cohérence à ce que les activités de même type se 

concentrent dans un même endroit. Par ailleurs, la cohabitation des usages et des usagers sur le parcours de 

santé existe déjà, elle s’exprime librement et n’est pas régie par un cadre règlementaire relevant des 

compétences de la collectivité. Dans ce contexte, il n’y a pas lieu que cette cohabitation change. 

 

Eléments de réponse de la SARL SN Pons : Les sentiers existants propres aux parcours de santé resteront 

entièrement accessibles et en l’état actuel. Les usagers de ces sentiers seront ainsi libres de traverser et de 

circuler sous et à proximité des parcours accrobranches.  

 

 

6.3.4. Thème 4 : Pression touristique / Attractivité du territoire 
Le thème 4, relatif aux observations relevant de la « Pression touristique /Attractivité du territoire » du projet 

d’aménagement d'un parc de loisirs avec bâtiment d'accueil et cabanes, a recueilli 12 observations, qui font 

références à l’activité touristique du parc et, à son impact sur le milieu naturel et le territoire. 
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A/ Observations liées au permis d’aménager 

Si l’observation suivante interroge indirectement le dimensionnement des équipements sanitaires, la majorité 

des observations de ce thème portent davantage sur le déménagement du parc que sur le permis 

d’aménager.  

 

« Car c’est bien d’un parc de loisirs qu’il est question avec ses 90 véhicules à garer et ses 4 autocars, 

censés acheminer au minimum 17000 personnes par an, sans parler des toilettes et assainissement 

prévus, et tous les aménagements que cela suppose. Quant aux fameuses trottinettes électriques dont 

on ne voit pas bien le rapport avec l’activité de l’accrobranche, on a aucune peine à imaginer les dégâts 

qu’elles causeront en termes de piétinement des sols. Il va sans dire que la flore et la faune pâtiront de 

cette sur fréquentation dans une zone protégée, ainsi que le souligne la MRAE qui estime nécessaire 

d’obtenir une dérogation pour réaliser ce projet. Le parc Écureuil n’est pas un acteur majeur de l’activité 

économique de Château Guyon et quand bien même le serait-il, sommes-nous obligés de sacrifier cette 

nature qui est un atout majeur de notre petite ville sur l’autel du mercantilisme ? » (Obs. 51) 

 

 

B/ Observations liées au déménagement du Parc Ecureuil 

Des observations estiment que les activités du Parc Ecureuil drainent beaucoup trop de monde, comparant 

l’activité touristique du parc à une activité de sur tourisme : « A l’heure où le sur tourisme commence à poser 

de réels problèmes pour la préservation des sites naturels, je ne pense pas que cette nouvelle implantation 

d’un nième parc de loisirs soit judicieux. Laissons les enfants apprendre et comprendre la nature telle qu’elle se 

présente et non pas à travers des artifices mécaniques. Pour reprendre un mot très en cours, laissons nos 

enfants « déambuler » normalement dans la forêt plutôt que suspendus à des câbles. » (Obs. 37) 

 

« Sans limite, le parc accueil accueille autant de personnes qu'il s'en présente et sans aucune jauge. En 

résulte, une surpopulation dans les arbres et une attente immense. On se serait cru à Disneyland. » 

(Obs. 170) 

 

En revanche, une observation témoigne des efforts d’adaptation et de préservation dont a fait preuve la 

société PONS pour maintenir le site actuel dans de bonnes conditions d’accueil et d’exploitation de ses 

activités notamment, sur la préservation des espaces de régénération naturelle et les cheminements piétons 

à travers le parc et autour des pieds des arbres  : « Au fil des ans, le Parc a développé une offre complète et 

variée d’activités en pleine nature, tout en agissant en faveur de la protection du milieu naturel ouvert au 

public, notamment de la régénération naturelle, gage de développement durable. Ces actions assurent 

l’amélioration de l’état boisé existant. […] Tous les aménagements du Parc sont en bois, et les activités 

proposées s’intègrent parfaitement au milieu naturel. Les chemins balisés ont été conçus pour limiter les effets 

du piétinement, notamment le tassement du sol, afin de préserver le cycle naturel qui alimente en oligo-

éléments les racines des arbres. Dans les zones sensibles, des arbres sont élagués pour laisser passer la 

lumière et favoriser ainsi la régénération naturelle. La fermeture du Parc en hiver permet à la nature de se 

reposer, en accueillant les eaux de pluie et les rayons du soleil sans être dérangée, ce qui favorise la 

régénération de la forêt. » (Obs. 183) 
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Ici, ces contributions encouragent ce déménagement qui selon elles, anticipe sur l’avenir et assure la 

pérennité de l’entreprise sur le territoire communal : « En effet, il me semble important de pouvoir conserver 

sur la commune un parc nature qui fait vivre le tissu local. L’anticipation fait partie intégrante d’un bon 

gestionnaire et il me semble opportun d’anticiper l’évolution de la nature. De ce fait, vous n’êtes pas 

sans savoir que les résineux qui composent la majorité du parc actuel sont soumis à des nuisibles ce 

qui n’augure pas un avenir serein. C’est pourquoi, le déménagement du site dans un espace plus pérenne est 

nécessaire. » (Obs. 81) 

 

« Nous pensons qu’il est bien d’anticiper cette action par rapport à la mortalité des résineux. » (Obs. 

212)  

 

Enfin, plusieurs contributions assurent que le Parc Ecureuil joue un rôle dans l’attractivité touristique du 

territoire et que c’est un acteur économique de la ville : « Le parc écureuil est un parc familial où nous 

passons de bons moments en famille et entre amis, aussi bien pour les grands que les petits. C'est une activité 

qui me semble utile aussi pour la ville de Châtel-Guyon, elle attire beaucoup de monde et permet de faire 

travailler nos commerçants. Le parcours de santé est un lieu calme et proche du lieu actuel, cela permettra au 

parc écureuil de continuer à nous accueillir dans de bonnes conditions. Il me semble qu'il serait très regrettable 

de ne pas laisser le parc écureuil poursuivre son activité. J'ai hâte de pourvoir découvrir de nouveaux parcours 

et de nouvelles installations. » (Obs. 32) 

 

« Je crois à la nécessité de permettre au Parc Écureuil de continuer à fonctionner. Nos petits enfants 

prennent un grand plaisir à le fréquenter en période vacances. Quant à nous, la promenade est 

agréable.  Bien évidemment, il faut respecter nos arbres et notre belle nature. Qui plus est, c'est 

désormais un acteur économique de la ville. Des visiteurs ne font pas que déposer les enfants, ils 

participent à la vie de la ville, à sa notoriété. C'est un plus non négligeable. Si les arbres du futur 

emplacement ne souffrent pas des attaches des câbles, il me semble qu'il faut accepter son 

déménagement. » (Obs. 34) 

 

« Très bonne idée de le déplacer là, du moment que les chemins ne soient pas privatisés. Il faut garder 

cette activité sur la commune (= autre activité que les cures). Cette activité concerne les enfants jeunes 

et moins jeunes, plus les adultes, et permet de garder les familles de curistes ou de touristes sur la 

commune. Un neveu venu en famille a été très satisfait de l’accueil et du parcours pour son enfant 

(environ 6 ans d'âge). Pas de constructions en dur, respect du site et des arbres nous conviennent. » 

(Obs. 98) 

 

Lorsque, d’autres observations voient la société SN Pons comme un concurrent des commerces de la ville, 

comme celle-ci : « Lorsque vous parlez de retombées économiques sur les commerces de Châtel-Guyon, 

quelles sont-elles ? Dans la mesure où le Parc Écureuil propose des repas (entrées, plats, desserts), propose 

également des boissons voire des glaces et dernièrement utilise les services d’un traiteur, nous faire croire que 

les clients du parc iront à Châtel-Guyon consommer dans les bars et restaurants est totalement utopique. » 

(Obs. 249) 

 

Ici, les observations de trois chefs d’entreprises du territoire témoignent en faveur du projet du permis 

d’aménager :   
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« Etant gérant d’une société de location de vans aménagés sur la commune d’Orcines, je rencontre 

beaucoup de familles et de couples venant découvrir la région. Ce parc compte parmi les lieux qui 

permettent aux vacanciers de découvrir les environs et d’y vivre des expériences en famille. 

Parmi nos clients, ceux qui ont séjourné en Auvergne nous ont vanté les atouts de notre territoire et des 

activités qui y sont proposées. Ils aiment pouvoir découvrir avec leurs enfants le patrimoine volcanique 

avec des activités ludiques et variées qui se complètent bien (Vulcania, Lemptégy, parcs accrobranches, 

centre thermaux ludiques, VTT, randonnées etc)  

Nous avons besoin de porteurs de projets privés pour proposer des activités et animations qui mettent 

en valeur notre territoire et permettent aux gens d’y séjourner plusieurs jours.  

Ce parc est bien loin d’être un « disneyland », il est respectueux de son environnement et saura 

s’intégrer dans une nouvelle forêt. Il apporte à mon sens peu de nuisances par rapport à ses atouts et 

s’adresse à tous les publics (locaux, scolaires, touristes). Il est accessible au plus grand nombre et 

démocratise les activités à sensations en plein air. (Obs. 246) 

 

« La SARL Le Vélodrome tient à apporter son soutien au projet de déménagement du Parc Ecureuil afin 

de lui permettre de perdurer et d'apporter un service de loisirs indispensable à la ville de Châtel-Guyon. 

Nous vous encourageons dans votre démarche et estimons que la ville a besoin d'acteurs locaux 

comme M Pons pour faire perdurer la vocation première de la ville qui est depuis toujours d'accueillir 

les visiteurs. 

La baisse de la fréquentation thermale ne doit pas signifier la mort de Châtel- Guyon mais doit inciter 

les acteurs locaux et les autorités à se réorienter et l'accro branche à une place légitime dans la 

reconversion en station de pleine santé. L'histoire de Châtel, sa capacité hôtelière, son emplacement, 

son patrimoine naturel et culturel sont des atouts forts à mettre en avant pour valoriser notre ville et lui 

permettre de redevenir une station touristique de premier plan à l'heure où le tourisme se développe en 

Auvergne. Un tourisme durable, responsable et soucieux de l'environnement comme le prouve la 

volonté de la région Auvergne qui s'est battu pour faire classer la Chaîne des Puys à l'Unesco. L'activité 

du Parc Ecureuil, saisonnière, démontable et de pleine nature est pour nous en parfaite adéquation 

avec le respect de l'environnement. Elle permet également d'informer et d'éduquer la population sur la 

préservation de notre écosystème et le respect de la forêt. » (Obs. 49) 

 

« C’est une activité très ludique que nous pouvons partager entre amis ainsi qu’en famille en étant dans 

la nature et sans aller trop loin en voiture. Il me semble très important de conserver de l’attractivité 

dans et autour de Châtel Guyon. Il y a en effet aujourd’hui, encore trop peu d’initiatives privées pour 

redonner vie à cette jolie petite ville. Il faut, au contraire, encourager tous les jeunes (et moins jeunes) 

qui veulent se lancer ! 

En tant que gérante d’une salle de sport à Mozac je peux témoigner, après échange après de nombreux 

adhérents que cet avis est largement partagé. » (Obs. 231) 

 

Là encore, cette contribution témoigne de faits et apporte un regard transversal sur le projet 

d’aménagement d'un parc de loisirs avec bâtiment d'accueil et cabanes (Obs. 137) :  

« Habitant St Bonnet Près Riom et étant traileur, je "passe" très régulièrement dans ces forêts 

composant le parcours de santé mais aussi ses alentours (comprenant d'ailleurs le site actuel du Parc 

écureuil). Je suis également client occasionnel du Parc Écureuil en famille (en moyenne 1 fois / an 

depuis 7 ans environ).  
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En tant que traileur ou marcheur, cela ne pose aucun souci de traverser le Parc Écureuil actuellement, 

j'imagine qu’il en sera de même demain sur le parcours de santé. La cohabitation entre marcheurs, 

sportifs et grimpeurs dans les arbres est plutôt bonne.  

En tant que client du parc, j'ai de bonnes expériences suites à mes différents passages, j'ai vu mes 

enfants y évoluer de façons différentes d'année en année. Même si la comparaison n'est pas possible, le 

passage par les piscines est obligatoire pour tous les enfants, je trouve qu'un passage par un accro 

branche permet de les développer dans une 3eme dimension, d'apprendre l'équilibre, et de profiter de 

la nature. Certes, il n'y a pas de risque de noyade en haut des arbres, mais les enfants apprennent 

tellement et de façon ludique. Si cela peut contribuer à faire découvrir la nature aux enfants et les 

rendre moins sédentaires, allons-y !   

D'un point de vue économique, plusieurs employés travaillent plusieurs mois, voire toute l'année pour 

certains peut-être. Il n'est pas toujours évident de trouver un travail saisonnier, pourquoi le retirer à 

ceux qui ont cette chance ? Toujours d'un point de vue économique, les touristes de plus en plus 

nombreux dans la région et probablement aussi à Chatel ont besoin qu'on leur propose des activités, si 

le parc ferme, les touristes iront voir ailleurs quitte à faire plus de km pour atteindre les autres 

accrobranches, voire logerons plus loin.  

D'un point de vue écologique, c'est un contre-sens ! Et malheureusement, je serai le 1er à faire 50km 

aller-retour pour que mes enfants puissent continuer à profiter de ces sensations. 

L'espace parking au parcours de santé existe, il faudrait "juste" matérialiser les places pour que ce ne 

soit pas n'importe quoi. Et le n'importe quoi ne viendrait pas uniquement des touristes, les locaux se 

débrouillent très bien pour occuper l'espace ! Par ailleurs, les sculptures pourront être admirées par un 

plus grand nombre !  

Il existe aussi des bornes d'orientation, peut-être la mairie / office du tourisme pourrait en récupérer 

une carte pour la proposer aux touristes ? »  

 

 

C/ Questions/réponses 

Dans ce paragraphe, une réponse globale sera apportée par la ville de Châtel-Guyon afin de balayer 

l’ensemble des remarques qui ont été retenues dans ce thème  

 

Eléments de réponse de la ville de Châtel-Guyon : Le parc écureuil est un élément d’attractivité du territoire 

communautaire et un point d’étape pour de nombreux touristes et les habitants du territoire. Cette 

entreprise, existante depuis plusieurs années, a montré que c’était un projet viable économiquement. Il s’agit 

d’un projet actuel et d’avenir. C’est une activité de loisirs qui n’est d’ailleurs pas uniquement lié au tourisme 

mais également aux habitants du territoire communautaire et de la ville. (Scolaire compris) 

 

La forêt est un milieu exploité par la sylviculture et par l’homme depuis toujours et de nombreuses activités 

utilisent la forêt comme support pour la randonnée, le trekking, l’équitation, le VTT ou, comme ressource 

pour l’exploitation du bois - bois de chauffe ou bois d’œuvre.  

 

La canalisation de la fréquentation touristique ou des usagers sur un secteur précis conjuguée aux périodes 

et aux activités saisonnières sur l’année, permet au contraire de préserver l’écosystème forestier et réduire 

globalement la pression sur le milieu. Par ailleurs, la fréquentation du site peut permettre de sensibiliser les 

usagers à l’environnement avec des parcours de découverte ou des panneaux d’informations sur 

l’écosystème forestier. 
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7. CONCLUSION 

Pour rappel, 264 observations ont été portées par le public sur le registre électronique, dans le cadre de la 

procédure de participation du public par voie électronique (PPVE) préalable à la délivrance du permis 

d’aménager du projet porté par la SARL SN Pons. 

 

Observations 

favorables au projet 

Observations 

favorables mais avec 

réserves 

Demande 

d’informations ou 

sans avis 

Observations 

opposées au 

projet 

Total du nombre 

d’observations 

166 9 6 83 264 

 

Le public a largement exprimé son opinion sur le sujet, qu’il le soutienne ou qu’il le conteste. Les participants 

ont formulé leurs questions sur le sujet, qu’il s’agisse de sujets liés au permis d’aménager ou de sujets plus 

larges relevant par exemple de la vie économique ou de l’attractivité de la ville, du devenir et de la 

réhabilitation de site actuel du Parc Ecureuil. 

 

Enfin, au titre des observations déposées par le public, la SARL SN Pons propose une révision de son projet 

d’aménagement d'un parc de loisirs avec bâtiment d'accueil et cabanes, notamment sur les points suivants : 

- Suppression de la clôture de l’ensemble : zone d’accueil, « filet » parcours enfants et zone des cabanes 

perchées pour un réajustement de l’option « clôture » uniquement sur l’espace « filet » du parcours 

enfants (250 m2) et aux pieds de chaque cabane perchée (55 m2 x 3), 

- Pose d’un caillebotis autour du bâtiment d’accueil (accueil, espace de stockage et sanitaires) pour 

prévenir le piétinement sur cette zone, 

- Implantation du bâtiment d’accueil au plus près de la route forestière afin de réduire le 

dimensionnement des réseaux de raccordement et limiter l’impact de la pose des réseaux sur les 

systèmes racinaires des arbres à proximité. 

 

 

8. ANNEXES 

Trois annexes sont rattachées au présent rapport :  

- Annexe 1 : le tableau détaillant les observations en fonction de leur avis sur le projet de permis 

d’aménager, 

- Annexe 2 : le registre électronique,  

- Annexe 3 : les pièces jointes rattachées aux observations 173, 181, 213, 215, 223 et 24 



Annexe 1 – Répartition des avis sur le permis d’aménager de chaque observation. 

 

Observations favorables 

au projet 

Observations favorables 

mais avec réserves 

Demande 

d’informations ou sans 

avis 

Observations 

opposées au projet 
N° de l’observation 

x    1 

   Avec remarques 2 

   Avec remarques 3 

x    4 

x    5 

x    6 

x    7 

Avec remarques    8 

x    9 

x    10 

x    11 

x    12 

x    13 

x    14 

x    15 

   Avec remarques 16 

x    17 

 x   18 

x    19 

x    20 

x    21 

   Avec remarques 22 

   Avec remarques 23 

x    24 

Avec remarques    25 

x    26 

x    27 

Avec remarques    28 

Avec remarques    29 

x    30 

x    31 

Avec remarques    32 

   Avec remarques 33 

 x   34 

   Avec remarques 35 

   x 36 

   Avec remarques 37 

Avec remarques    38 

 x   39 

x    40 

Avec remarques    41 

x    42 

Avec remarques    43 

Avec remarques    44 

x    45 

x    46 

x    47 

x    48 

Avec remarques    49 



x    50 

   Avec remarques 51 

   x 52 

x    53 

x    54 

x    55 

  x  56 

   x 57 

x    58 

   Avec remarques 59 

Avec remarques    60 

x    61 

x    62 

x    63 

Avec remarques    64 

x    65 

   Avec remarques 66 

   Avec remarques 67 

x    68 

Avec remarques    69 

Avec remarques    70 

x    71 

x    72 

x    73 

x    74 

x    75 

x    76 

   Avec remarques 77 

x    78 

x    79 

   x 80 

Avec remarques    81 

 x   82 

Avec remarques    83 

x    84 

   Avec remarques 85 

 x   86 

   Avec remarques 87 

x    88 

x    89 

x    90 

Avec remarques    91 

   x 92 

x    93 

  x  94 

   Avec remarques 95 

x    96 

x    97 

 x   98 

x    99 

x    100 

x    101 

x    102 

x    103 



x    104 

   x 105 

   x 106 

Avec remarques    107 

   Avec remarques 108 

x    109 

 x   110 

   Avec remarques 111 

x    112 

   x 113 

x    114 

Avec remarques    115 

x    116 

Avec remarques    117 

x    118 

x    119 

x    120 

x    121 

x    122 

  x  123 

   Avec remarques 124 

x    125 

x    126 

   x 127 

   x 128 

  x  129 

x    130 

x    131 

x    132 

x    133 

x    134 

x    135 

x    136 

Avec remarques    137 

 x   138 

Avec remarques    139 

x    140 

x    141 

   Avec remarques 142 

Avec remarques    143 

x    144 

x    145 

  x  146 

x    147 

   Avec remarques 148 

   Avec remarques 149 

x    150 

   Avec remarques 151 

x    152 

x    153 

x    154 

x    155 

x    156 

x    157 



   x 158 

   Avec remarques 159 

   Avec remarques 160 

   Avec remarques 161 

x    162 

x    163 

x    164 

Avec remarques    165 

x    166 

   Avec remarques 167 

x    168 

x    169 

   Avec remarques 170 

x    171 

   Avec remarques 172 

   Avec remarques + PJ 173 

Avec remarques    174 

   Avec remarques 175 

   Avec remarques 176 

  x  177 

   x 178 

   Avec remarques 179 

x    180 

 X + PJ   181 

   Avec remarques 182 

Avec remarques    183 

x    184 

Avec remarques    185 

x    186 

x    187 

Avec remarques    188 

Avec remarques    189 

x    190 

   Avec remarques 191 

x     192 

x     193 

x     194 

x     195 

x     196 

x     197 

x     198 

   Avec remarques 199 

x     200 

x     201 

x     202 

   Avec remarques 203 

x     204 

x     205 

x     206 

Avec remarques    207 

x     208 

   x 209  

x     210 

x     211 



x     212 

   X + PJ 213 

Avec remarques    214 

   Avec remarques + PJ  215 

   Avec remarques 216 

x     217 

   Avec remarques 218 

   Avec remarques 219 

   Avec remarques 220 

   Avec remarques 221 

   Avec remarques 222 

   Avec remarques + PJ 223 

x     224 

x     225 

   Avec remarques 226 

   Avec remarques 227 

   Avec remarques 228 

Avec remarques    229 

Avec remarques    230 

Avec remarques    231 

   Avec remarques 232 

Avec remarques    233 

x    234 

Avec remarques    235 

x    236 

   Avec remarques 237 

   Avec remarques 238 

   Avec remarques 239 

   x + PJ 240 

   Avec remarques 241 

x    242 

Avec remarques    243 

   Avec remarques 244 

   Avec remarques 245 

Avec remarques    246 

Avec remarques    247 

   Avec remarques 248 

   Avec remarques 249 

   Avec remarques 250 

x    251 

   Avec remarques 252 

x    253 

x    254 

x    255 

   Avec remarques 256 

   Avec remarques 257 

   Avec remarques 258 

   x 259 

   Avec remarques 260 

   Avec remarques 261 

   x 262 

   Avec remarques 263 

   Avec remarques 264 

 



Annexe 2 – Registre électronique anonymisé 

 



























































Méri THUPALUA 

De: 

Envoyé: 

À: 

Objet: 

Bonjour, 

lundi 10 juillet 2023 11 :16 

Participation du Public 

projet parc ecureuil 

On soutien à 1000 % ce projet indispensable à l'activité touristique de la région. 

Endroit idéal pour les sportifs et non sportif qui peuvent effectuer une petite promenade au frais pendant que les 

enfants ce dépense. 

Très Cordialement 

• il 

� .,., ..I -

vr 
,......, ... ,c:•1 �0:-i.. ... -

, .. 



De:• 

Envoyé: 

k 

ObjE1t: 

Bonjour 

lundi 10 juillet 2023 18:17 

Participation du Public 

Parc écureuil 

Je suis favorable au déménagement du parc écureuil vers le parcours santé. 
Cordialement 

J 



De: 
Envoyé:· 

À· 
Objet: 

Bonjour, 

lundi 10 juillet 2023 19:11 

Participation du Public 

Parc Ecureuil 

7r 

Habitant Châtel Guyon depuis plus de 40 ans, tenant un commerce avec ma femme sur la commune et surtout 

consommateur sur la ville, j'ai vu la création de ce parc. 

Avec ma femme et notre fils nous sommes POUR le déménagement du Parc. 

Nous faisons confiance à Mr PONS sur son projet. 

1 



























































































ç;:: 

De: 
-

Envoyé: mercredi 19 juillet 2023 17:37 

À: Participation du Public 

Objet: avis 

bonjour 

nous sommes habitants de chatel guyon et nous émettons un avis favorable au projet de 
déménagement 

.., 
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De : 
Envoyé : jeudi 7 septembre 2023 16:08
À : Par?cipa?on du Public <par?cipa?ondupublic@chatel-guyon.fr> 
Objet : déménagement du parc Ecureuil

OB 240

https://www.chatel-guyon.fr/
https://www.facebook.com/chatel.guyon/
https://twitter.com/Chatel_Guyon
https://www.instagram.com/villechatelguyon/?hl=fr
https://www.linkedin.com/authwall?trk=gf&trkInfo=AQF_FUA7SXNtwgAAAX6Q3UfAenqXK632LFAyQF0RSG4dmAylbgieaFQs_JpJG-CixzaF0gSKtJGnItT20zamBVtpWqTg_RqcU56ZIQC6BZaqtXsuZI-A-rPHsCOLt41ainF4kvE=&originalReferer=&sessionRedirect=https%3A%2F%2Fwww.linkedin.com%2Fcompany%2Fville-de-ch%25C3%25A2tel-guyon%2F%3FviewAsMember%3Dtrue
mailto:participationdupublic@chatel-guyon.fr




























































Annexe 3 – Pièces jointes rattachées aux observations 173 ; 181 ; 213 ; 215 ; 223 et 240 

 



OB173



OB181



Projet de déménagement du Parc Ecureuil : participation du public 

Projet de déménagement du Parc Ecureuil 

Le 0109 2023 

Monsieur le Maire 

Les membres du Conseil municipal 

Dans sa commune un Maire doit se mettre au service de l'intérêt général. Il doit représenter 

tous les habitants de sa commune sans exception et sans distinction. 

Qu'en est-il à Châtel Guyon ? L'attribution par la municipalité de 8 hectares d'une forêt 

communale au profit d'une activité commerciale privée s'est faite sans réelle communication ni 

concertation avec les habitants. Seul un panneau affiché trop hâtivement par l'exploitant dans la 

forêt des Planelles indiquant l'installation prochaine du parc accrobranche, a alerté la population 

locale. On constate que la municipalité ne s'est pas inquiétée de l'intérêt général mais a choisi de 

se mettre au service d'un particulier . 

. Mais surtout l'installation de ce type de parc dans une forêt déjà fragilisée par le changement 

climatique et les scolytes, est une aberration en 2023 et va à l'encontre de toutes les directives 

actuelles en matière de protection environnementale. 

Quelques soient les mesures prises, il y aura obligatoirement une dégradation de la biodiversité, 

élément essentiel au maintien du vivant. Sur 3 hectares le parc actuel attire 17000 personnes en 

moins de 6 mois, qu'en sera-t-il sur 8 hectares? (et non pas 4 comme il est mentionné sur le site de 

la mairie) Comment oser affirmer qu'une telle fréquentation ne perturbera pas la forêt? Piétinement 

des pelouses et du sous-bois, destruction du caractère naturel des sentiers, arbres agressés par les 

installations, faune chassée par le bruit et l'agitation, large chemin forestier bordé de pelouse 

converti en parking générateur de pollution. 

La contre argumentation développée par les tenants du parc voulant démontrer l'intérêt de sa 

création est tout sauf probable : 

-Retombées économiques: quel emploi créé pour Châtel ? Restauration et hébergement projetés sur

place. Des frais pour la commune afin de gérer l'accès au site

-Activité ludique, oui mais payante se substituant à un espace de loisir gratuit.

- L'exploitant du parc décrit cette zone comme plate et de ce fait l'indique comme très adaptée à son

projet. Elle est aussi pour les mêmes raisons particulièrement appréciée des promeneurs actuels :

marcheurs , jeunes enfants, personnes âgées, et tous les autres: groupes scolaires, sportifs etc ... et

ce depuis des décennies. Dans la présentation du projet sur le site de la mairie il est dit: le parcours

de Santé réunit ces critères et a l'avantage d'être situé non loin du cœur de ville, proche des réseaux

OB 213





OB 215















OB 223



OB 240
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